

# EL BIEN PÚBLICO

oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 11 de Junio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.353

## Nuevo factor en Marruecos

La información respecto a la actitud del gobierno americano, que viene publicando la prensa inglesa, y el lenguaje receloso de los periódicos franceses, que están al habla de monsieur Delcassé, demuestran que entre nuestros vecinos, tan satisfechos por la terminación del convenio de 8 de Abril, existe el temor de que algo inesperado venga a aguarles la fiesta con la introducción de este nuevo factor, no tan fácil de descartar como las pretensiones españolas, de que tan desdenosamente vienen hablando algunos de los corifeos del grupo colonial.

«Pregúntase la gente en Tánger— escribe «Le Temps»— si la formidable demostración naval de los Estados Unidos es proporcionada a las necesidades específicas del momento y si es a propósito para asustar a Francia en la difícil misión que se le ha encomendado. Y recuerda luego que se trata de las fechorías de un bandido, y que el Sultán será el primero en desear que se le pueda dar caza para imponerle el debido castigo.

Al mismo tiempo en Washington, en armonía con estas indicaciones del periódico parisense, la diplomacia francesa hace presente a Mr. Roosevelt y a Mr. Hay, el ministro de Estado americano, que Mr. Perdicaris estará seguro si se evitan medidas violentas, expresando además la esperanza de que los jefes de la escuadra americana en Tánger, conociendo el modo de proceder del Sultán, esperarán pacientemente a que la diplomacia consiga el resultado que se desea. Así lo expresa su periódico de Nueva York, «The Sun», según telegrafían a la prensa inglesa.

Lo que se refiere al almirante Chadwick—dice el corresponsal del «Times» comentando la información del «Sun»—

no hay cuidado ninguno. Es un oficial experimentado y discreto que ha sido agregado naval en Londres y otras capitales. Pero—añade—los amigos de Mr. Roosevelt dicen que la escuadra está en Tánger por orden del presidente, y allí debe continuar hasta que ocurra algo ó haya alguna explicación plausible a su partida. No se va a permitir que siete buques de guerra se marchen así, sin haber hecho nada.

Y esto es lo que en el Quai d'Orsay produce a la hora presente las inquietudes que reflejan sus órganos en la prensa y que con su habitual desenvoltura expone con toda crudeza los periódicos americanos. Inglaterra toma el asunto de modo muy diferente. El convenio de 8 de Abril pone a Marruecos bajo el protectorado de Francia—ya hoy también emplea la palabra propia—«Le Temps»—con lo cual figura haber hecho una gran concesión. Las dificultades que para hacerlo efectivo haya de encontrarse, demostrarán únicamente que su diplomacia sabía muy bien que el hueso era difícil de roer, y si de peso encuentra ocasión de hacerse uso a los Estados Unidos, siguiendo la política iniciada años atrás, miel sobre boqueletas.

Y para que no falte la nota cómica, el apresuramiento del gobierno americano en llevar a la práctica el reconocimiento del convenio de 8 de Abril, acudiendo a Francia para que en virtud de su protectorado realice lo que el Sultán es impotente para llevar a cabo, obliga a nuestros vecinos a dar las gracias a Mr. Roosevelt y a Mr. Hay, al mismo tiempo que en su interior reñegan del incidente que así amenaza turbar el éxito de la inteligencia con Inglaterra.

Como se ve, la situación se presenta bastante encapotada, siendo muy probable que asistamos muy pronto a su

cesos que modifiquen de modo inesperado la situación creada por el convenio anglofrancés.

## RUSOS Y JAPONESES

### LAS OPERACIONES MILITARES

El medio de auxiliar a la guarnición de Port-Arthur constituya hoy la más grave preocupación de los tácticos moscovitas, asegurándose que por el Estado Mayor ruso se ha creído oportuno destacar del grueso del Ejército de la Mandchuria un Cuerpo de 40.000 hombres encargado de romper las líneas japonesas y ponerse en comunicación con las fuerzas del general Stoessel.

Tales propósitos no llegarán seguramente a realizarse, habiendo bastado su indicación para que contra ellos se haya levantado inmenso clamoreo, tanto en San Petersburgo como en el cuartel general del Ejército. Un Ejército de 40.000 hombres, por grandes que fueran los talentos militares de su caudillo, correría, seguramente, a un fracaso al tratar de forzar el bloqueo de Port-Arthur, sin otro resultado que debilitar el Ejército de Kouropatkin, facilitando a los japoneses de Kuroki la prosecución de su avance.

El generalísimo ruso persiste en la línea de conducta que se trazó desde el punto y hora en que se hizo cargo del Ejército. A su juicio, y acaso esté en lo firme, la posesión de Port-Arthur, excepción hecha de la dolorosa impresión que su pérdida pudiera causar en Rusia, no influye para nada en el resultado final de la campaña. El gran problema militar planteado en las orillas del Yalu habrá de resolverse en la Mandchuria; es decir, en los alrededores de Mukden y Kharbin.

La opinión militar de Europa es favorable a Kouropatkin, y a sus propósitos de no dar un paso hacia

adelante hasta poder efectuarlo a la cabeza de un Ejército poderoso.

### UN NUEVO PERIÓDICO

Los rusos han comenzado a imprimir en Chito un periódico que se publica en Mukden.

El diario tiene por objeto ejercer cierta influencia con sus noticias sobre la población china.

El último número de este periódico, llegado a Niou-Chuang afirma que los japoneses tratan inútilmente de levantar en América un empréstito de 750.000 libras esterlinas.

El mismo diario dice que las pérdidas sufridas por los rusos en la batalla del Yalu debieron ser a la superioridad numérica de la Caballería japonesa.

### NOTICIAS FAVORABLES

A Niou-Chuang han llegado dos prisioneras mensajeras con noticias del general Stoessel, gobernador de Port-Arthur.

Los rusos mantienen el secreto a las noticias recibidas; pero no cuentan que son favorables, y en efecto, están satisfechos.

Ignórase qué noticias serán, pues cuántas pesquisas se han hecho para averiguarlo resultaron infructuosas.

## NOTICIAS

### DE MARRUECOS

París.—«Le Temps» dice que en los círculos diplomáticos se desmiente que Alemania busque el obtener la cesión, en arriendo, de un puerto en la costa atlántica de Marruecos.

Añade que el embajador alemán en París, Sr. Delcassé, antes de firmarse el convenio franco-alemán, trató de la repercusión que pudiera tener dicho convenio respecto a la situación de Marruecos, y sobre todo de la libertad comercial.

llega el momento; y renuncio hacer nota de las maldiciones, dedicadas por aquel matrimonio, al que le aconsejó que era conveniente el helado. A la mañana siguiente, ignorará el médico al levantarse, que en la noche anterior su reputación naufragó en las sucias aguas de lo que algún aficionado a poetizar podría llamar la Estigia de casa de don Pedro.

Comprende ahora el lector que se le ponga al médico carne de gallina y se estremezca, cuando le lanlean una de esas adivinanzas, como las que a diario ocurren?

Así pues, por si alguien me consulta, le voy a dar mi opinión públicamente en este asunto de refrescante importancia, pero será en el artículo siguiente.

MIGUEL MORENO LÓPEZ.

Mahon 10 Junio 1904.

## ARTICULO DE VERANO

### DEL USO DEL HIELO EN LAS COMIDAS

En la prensa, donde todos los días se consigna con la rapidez del rayo, lo que sucede y se piensa en este pícaro mundo, lei hace algun tiempo y en la época del estío la opinión de conspicuos médicos acerca de si en verano se debe ó no tomar el hielo en las comidas, resultando de aquella discusión un lio higiénico capaz de volver loco al hombre mejor equilibrado en sus facultades mentales.

Siempre que llega la época del sport de las sustancias heladas el médico se encuentra perplejo ante el número de consultas que al aire libre, al volver la esquina de una calle ó en la mesa del café se le proponen para que emita su pronóstico sobre las virtudes alutíferas ó no salutíferas del sorbete ó mantecado.

uno al médico que se ha encontrado en mitad de la calle—usted cree que mi mujer puede tomar hielo en las comidas?

—Yo creo que sí—dice con cierta sorna el interpelado.

—Bien,—reponde el otro—pero usted cree que lo debe tomar? Usted que conoce su naturaleza, ¿cree no le hará daño? Porque francamente, se lo tengo prohibido, y la hé dicho: no, no vuelves a tomar helados hasta que veamos a nuestro médico. Porque, amigo mío, la otra noche tuve un cólico que me hizo andar toda la noche de aquí para allí. Y ya que la casualidad me ha hecho verme a V., dispense que le pregunte.

El médico, dice, de una manera fría, que lo tome ó lo deje de tomar aquella buena señora; cuyos cólicos tanto importa prevenir para la debida paz conyugal. Supongamos el caso de que el parecer del médico es contrario al uso del helado y demás; la señora sigue to-

mándolo diariamente a hurtadillas de su esposo y le sienta divinamente. No ha vuelto a tener cólicos, y el marido abre por fin la boca para elogiar el saber del médico y lo oportuno que estuvo ó al pedirle su parecer y lo bien que hace su mujer en obedecerle. Esta, acostumbrada ya a reventar, lo hace diciendo al engañado esposo a verdad; y el pobre médico cae de su fama en aquella casa, donde la señora exclama:

—Si yo nunca he tentado fé en ese médico. Si es un hablador, con aquellos anteojos y aquellos ascaivientos. ¿Estabas tú muy loco con él? Así aprendas a no ser tonto. De manera que el pobre médico queda mal parado.

Démos el caso contrario, el médico aconseja que la señora tome helados. El marido, persona complaciente, con sienta que su señora se tome un mantecado, sea ó no de vainilla. Se retiran a su casa ambos conyuges, bien extraños a la tormenta que en la tranquila alcoba se há de desencadenar. Por fin,



cial en los puertos de aquel Imperio.

Termina diciendo que, como el convenio anglo-francés asegura esta libertad, los deseos de Alemania han quedado satisfechos.

### UN HALLAZGO

Cádiz.—Dos obreros que trabajan en la almadraba de Puerta de Tierra, haciendo una zanja junto a la playa, encontraron diez duros acuñados en 1753.

Varios obreros acudieron inmediatamente, haciendo muchas excavaciones que dieron por resultado el encuentro de 1.500 duros más.

Al tener noticias del hallazgo acudió numeroso público a la playa.

La Guardia civil custodia aquellos terrenos.

Créase que este dinero quedó allí enterrado á consecuencia de algún naufragio ocurrido hace mucho tiempo.

Hace diez años descubrióse un hallazgo igual en las playas de Conil.

### IMPUESTO SOBRE HABERES

Quedan exentos del pago del impuesto de utilidades los sueldos inferiores á 1.000 pesetas.

Tributarán con el 2 por 100, los de 1.000 á menos de 1.500; con el 4, los de 1.500; con el 8, los de 1.501 á 2.500, y con el 12, los de 2.501 á 3.500.

En los haberes de los empleados de las Diputaciones y Ayuntamientos se rebajara á la mitad el impuesto de utilidades.

En los haberes del clero se establece la siguiente escala: quedan exentos del donativo los haberes inferiores á 500 pesetas; se reduce á la mitad, ó sea el 7 por 100, la cuota de los haberes de 500 á 1.000 pesetas, y al 10 por 100 el 14 que hoy tienen los de 1.000 hasta 1.500.

### CÉDULAS PERSONALES

La facultad de imponer recargo municipal hasta el 50 por 100 sobre las cédulas, se amplía hasta el 75 por 100, y se ejercitará por el Estado, dando cuenta á los Ayuntamientos de los ingresos que realice para compensarlos con los aumentos de gastos de primera enseñanza.

### GUARDIA CIVIL

Se eleva un real diario el haber de la clase de tropa de la Guardia civil.

### EL DIVORCIO

#### EN LOS ESTADOS UNIDOS

Comentan los periódicos yankees el crecimiento excesivo que va tomando el divorcio. En los Estados Unidos la proporción de los divorcios ha llegado á más del 6 por 100, respecto de los matrimonios, lo cual es todavía insignificante, comparado con lo que sucede en los vecinos Estados de la América inglesa, donde la proporción ha llegado al 20 por 100.

La prensa yankee llama la atención sobre el caso, y asegura que, de no ponerse coto á tales cosas, la implantación legal del amor libre va á pasar del terreno de los sueños y devaneos al de la más completa realidad.

### MONUMENTO A GARIBALDI

El jueves, 2 de Junio, se inauguró en Puerto Mauricio una estatua de Garibaldi, costeada por suscripción pública.

Tancredo Pozzi, escultor de Turín, y uno de los autores del monumento simbólico á Humberto I, fué encargado, previo concurso, de construir la estatua de Garibaldi. Este ha sido representado por el artista sentado sobre el escollo de Caprera y tendiendo la vista por el horizonte. La figura es de bronce y el pedestal de mármol de Bavero.

Una comisión se encargó de organizar festejos para solemnizar la inauguración, que coincidió con el vigésimo segundo aniversario de la muerte del ilustre general.

### COMO SE LLAMA EL REY

«La Epoca» publica la siguiente carta del erudito historiador de la nobleza española D. Francisco F. de Bethencourt:

«He leído en los periódicos que la presentación de S. M. el rey como socio del Ateneo se va á hacer á nombre de D. Alfonso de Borbon y de Habsburgo-Lorena, y creo que sería oportuna una ligera indicación sobre el particular. Nuestro rey no se llama así: sus dos apellidos son Borbon y Austria, porque la familia imperial en que ha nacido S. M. la reina madre, ni se llamó nunca de otro modo. Debe, pues, en documento que lleva la firma del Sr. Moret y de otras personalidades cultísimas, figurar el nombre de D. Alfonso de Borbon y de Austria, y no otro alguno.»

### PARA RAREZA, LOS YANKEES

Para excentricidad, realizada recientemente por los fabricantes de pianos de los Estados Unidos.

Después de varias ceremonias, á cual más extrañas, inauguraron el 28 del pasado su Congreso anual en Nueva Jersey.

Después, 220 pianos, cuyo modelo se consideraba algo pasado de moda, fueron arrojados á una inmensa hoguera.

Los delegados del Congreso, provistos de antorchas, bailaron alrededor, mientras los pianos se quemaban.

Al fin del fantástico baile, cada uno de los asistentes juró solemnemente no aceptar nunca el cambio de pianos viejos por nuevos.

Al terminar la ceremonia hubo gran banquete, en el que se pronunciaron discursos á la memoria de los pianos quemados.

### LOCOMOTORA PODEROSA

Para el servicio de la presente Exposición de San Luis, acaba de construirse una locomotora de tan extraordinaria potencia, que puede transportar, recorriendo por término medio setenta y cuatro kilómetros por hora, trenes que entre material y carga representan un peso de 675 toneladas.

La caldera tiene 1,78 metros de diámetro y los tubos 6,10 de longitud. La superficie de calentamiento es de 380 metros cuadrados.

### ASAMBLEA DE NAVIEROS

Barcelona.—Se ha celebrado la primera sesión de la Asamblea general de navieros españoles, estando representadas 500.000 toneladas y 170 millones de pesetas.

Presidió el acto el conde de Rodas, y desde luego se acordó pedir la supresión de los derechos de abanderamiento de buques que se dediquen á la navegación de altura; supresión de los derechos sobre materiales que se importen para la reparación de buques y los derechos sobre los materiales por reparaciones hechas en el extranjero, recompensándose á la industria por medio de primas acordadas en otra forma.

La princesa María de Hanover, que ha fallecido en Gmunden, era la hija menor del difunto Rey Jorge V y hermana del duque de Cumberland. Tenía

64 años de edad.

La princesa había dedicado su vida al cuidado de su anciana madre la Reina de Hanover, que cuenta 87 años de edad.

Su fallecimiento no retrasará la fecha del matrimonio del gran duque de Mecklemburgo-Schwarin con la hija del duque de Cumberland, pues la mayor parte de los príncipes invitados á la ceremonia están ya en el castillo de Gmunden; pero si se suprimieran por el luto los festejos, iluminaciones, recepciones y espectáculos públicos que tenían que hacerse. A pesar de esto, las casas de la ciudad siguen luciendo colgadas.

Bajo los auspicios del capitán Dillingham, comandante del crucero americano «Detroit», surto en aguas dominicanas, los representantes del gobierno provisional y de los revolucionarios celebraron una conferencia en el buque y ajustaron la paz.

El gobierno americano se muestra muy satisfecho de esta inteligencia que le permitirá reconocer sin embages al gobierno provisional del general Morales. Este está sumamente dispuesto á acertar un compromiso, pues le interesa evitar complicaciones exteriores, que hubieran podido inducir á los Estados Unidos á apoderarse de las aduanas hasta que estuviesen resueltas las reclamaciones extranjeras.

## BARCELONA 8 DE JUNIO

Hoy ha amanecido con una bruma espesísima que oculta los horizontes. A las cuatro y media se ha avistado á poca distancia del puerto un destructor de tres chimeneas, del mismo plantar y porte del «Speedy», que sirve de aviso á la escuadra inglesa del Mediterráneo. Al llegar el mencionado buque de guerra junto á la torre del dique del Este, ha seguido paralelamente y á poca velocidad bordeando la escollera hasta el extremo de la misma y á los pocos instantes ha desaparecido por la parte de levante entre la bruma. El destructor no llevaba izada bandera alguna, pero se supone que sería un rezagado de la escuadra de quince grandes cruceros y doce torpederos que manda el almirante Walquer y que ancló ayer mañana en la bahía de Rosas, donde permanecerá hasta mañana.

Procedente de Madrid, en el expreso de hoy ha llegado el Excmo. Sr. Fiscal de S. M. del Tribunal Supremo de Justicia, D. Juan Maluquer y Vilador, acompañado del Sr. Jefe del Ministerio de Gracia y Justicia, D. Rafael Salillas.

Ambos señores vienen á Barcelona para asistir á la inauguración solemne de la nueva cárcel celular, acto que se celebrará mañana y en el cual el señor Maluquer ostentará la representación del Gobierno de S. M.

Hace pocos días fué robada, por unos enmascarados, una casa de campo próxima á Ripoll. Los ladrones manjataron á todas las personas que encontraron en la casa, y sin causarles el menor daño obligaron á la mujer á que les mostrase el lugar donde guardaban el dinero. Hecho lo cual, se apoderaron de cien onzas de oro, marchándose sin ser conocidos.

Lo curioso del caso es que, según refieren personas ancianas de la comarca, hace ochenta años que la misma casa fué robada igualmente, apoderándose los ladrones de una cantidad analoga.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 11.—8 m.  
Barómetro, 751'1; viento S. E. galeado; marejada; cielo y horizontes cubiertos.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

(Conclusion)

Hizo hincapié el disertante en la misteriosa particularidad de que el fonógrafo emita no solo el sonido sino la pluralidad de sonidos á la vez, lo cual ocasionó el mayor cambio al mismo Edison.

Aquí tuvo lugar la segunda proyección representando al inventor en su estudio oyendo por vez primera su fonógrafo; si hermosa y limpia de tintas fué la primera, esta aún le superó mereciendo una verdadera ovación.

Aplicaciones del mismo: la más importante es la que resulta de la combinación con el telégrafo ó sea fonógrafo y teléfono; esa es el telegrafón que deja grabado el telefonema á medida que se transmite.

Mencionó algunos servicios destinados á desaparecer entre ellos el copiator de cartas, el velógrafo, el cilindro y la taquígrafía por inútiles.

Dijo que el fonógrafo ya había prestado servicios en la vía diplomática y citó el caso de dos cilindros que envió el Emperador Menelik á la Reina de Inglaterra. Lo más curioso del caso, dijo el disertante, es que están impresionados en lengua etiope de la cual Su Graciosa Majestad no entendía ni una palabra. Esto produjo la hilaridad del auditorio.

En la vía judicial puede prestar grandes servicios evitando la escritura de las declaraciones de fees y testigos, evitando las contradicciones y pudiéndose oír los careos sin necesidad de confrontar á los careantes. Citó el caso de tres concejales de Washington que á causa de un fonógrafo barren las calles después de haber sido confiscados sus bienes.

En el teatro se ha empleado como desenlace de un drama; citó una obra titulada *La Ley de incompatibilidades* en que ocurre eso.

En medicina puede servir de auxilio al médico para estudiar toda clase de toses, gritos y accidentes fonéticos. El Dr. Rodríguez Pinilla ha usado el aparato enviando fonogramas á comprobadores suyos distantes muchas leguas de Madrid para comprobar su diagnóstico.

Puede servir también de profesor de idiomas.

Los empresarios de teatros pueden archivar las mejores voces de los artistas y remitir los fonogramas á los agentes teatrales mejor que una fotografía.

Hizo consideraciones filosóficas muy interesantes respecto á la familia y á la humanidad en general.

Perfeccionamiento. Combinado con el cinematógrafo producirá la más completa ilusión de la vida real. Mas cuando ha de llegar á su más alto grado de perfección ha de ser al poder impresionar todos los sonidos que haya necesidad sin límite alguno. Entonces sustituirá á la escritura y al libro y en vez de ir á las bibliotecas los que sabemos leer, irán á las fonotecas, (palabra inventada felizmente y de momento por el disertante) los que sepan escuchar.

Terminó con una poética invocación que no podemos resistir la tentación de publicarla íntegra: «Edison sublimel Gigante ingenio, honra y prez de las



presentes generaciones, yo te saludo; antes te admiraba, y ahora te venero; ya no pronunciaré tu nombre sin descubrirme porque estoy convencido de que obras tantos prodigios inspirado por la Divinidad, cual otro Colón al emprender su viaje para descubrir el nuevo mundo. Las futuras generaciones verán en tí un hombre extraordinario dotado a la humanidad de prodigiosos descubrimientos. El mundo entero te bendecirá y Dios que es la fuente de toda bondad y sobre todo remunerador, pagará con creces tus desvelos y los inmensos beneficios que has reportado a tus semejantes endulzando las amarguras de este viaje de peregrinación.

Esta hermosísima é ideal invocación, pronunciada con elocuencia demostriana y ademán olímpico por el Sr. de Roca, arrebató al auditorio, el cual prorrumpió en estrepitosos aplausos que atronaron el espacio por largo tiempo.

Luego, a los acordes de la grandiosa marcha triunfal de Tanhäuser, el ilustre conferenciante, en pie sobre el estrado, rodeado de la apoteósica aureola de su talento y de su genio, recibió las numerosas felicitaciones de amigos y conocidos que se honraron desfilando ante él para rendirle tributo de admiración.

Tan notable conferencia fué un suceso como aquel que hacía exclamar al conde de Maistre: *Esto no es un acontecimiento, sino una época!*

Epoca formará ciertamente la conferencia reseñada y tenga el Sr. Roca de Varez la seguridad de que no la olvidaremos los que gozamos escuchándola. No hallando palabras para expresar nuestro asombro, diremos, en resumen, que orgullosos pueden estar S. M. el Rey Cristián de Dinamarca y S. M. F. D. Carlos de Portugal con tener en Menorca un representante que á semejante altura sabe dejar sus respectivos pabellones.

Con el dolor consiguiente a la prematura separación de un ser querido, el primer teniente del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, D. Jerónimo Juan Clar, llora hoy la inesperada muerte de su hija menor Petra Juan y Angulo, nieta del Profesor de Instrucción primaria D. Antonio Juan.

La preciosa niña, que ha cerrado hoy sus ojos para siempre, adormeciéndose en el Señor, contaba 12 meses desde su entrada en este mundo, y constituía el éncanto de la familia.

El sepelio ha tenido lugar á las seis de esta tarde, precediendo al féretro la Comunidad de la iglesia del Carmen, habiendo asistido al piadoso acto algunos compañeros de armas del amigo y afligido padre, y numerosos amigos de la familia, cerrando el fúnebre cortejo la música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Los preparados al PETROLEO SANSON mantienen la cabeza limpia de todo insecto y evitan toda enfermedad del cabello.

Recomendamos grandemente á nuestros suscriptores, agricultores, propietarios y demás personas aficionadas á la agricultura, la lectura del Catálogo ilustrado de la «Vitícola Catalana» de D. Francisco Casellas de Barcelona, que D. Luis Gimier y Darder nos ha obsequiado con un ejemplar. Dicho catálogo trata del cultivo especial y venta de cepas ingertadas para uvas de lujo y postre, conservación, embarque, para regalos aristocráticos y viños tipos.

Van dibujadas varias cepas ingertadas cultivadas en macetas, abundando en frutos de buena calidad. Debido á una fórmula especial de tierra y abono de muy poco peso y gran valor nutritivo, el cultivo de las cepas en tiestos da un resultado de los mas brillantes.

Desde ahora todas las personas aunque no puedan disponer de un jardín, podrán cultivar algunas cepas en cualquier balcon, terraza ó patio, mientras esté bien aireado.

Al mismo tiempo hemos admirado el grabado del «Pulverizador Muratori» aparato ligero, sólido y hermoso. No se ha de emplear pulverizando. Empleado por los grandes horticultores, floristas, parraleros y aficionados. Este aparato ha prostergado todos los sistemas de regadoras y las señoritas de la aristocracia, tanto en Francia, como en Bélgica é Inglaterra, tienen á orgullo ejercer de jardineras con dicho vaporizador en sus quintas de recreo. En España ha tenido gran aceptación por los amateurs inteligentes y de buen gusto; es asimismo imprescindible en los pequeños cultivos de árboles frutales ó de adorno y plantas hortenses.

El Caldo Bordelés Casellas para combatir el Mildiu de la Viña y demás enfermedades criptogámicas de las plantas, tan elogiado por el «Progrés Agricole et Viticole de Montpellier» da grandes resultados en Horticultura, Arboricultura y Floricultura, tratando la manera de prepararlo, y principios generales á que deben sujetarse.

Por último trata de los Abonos Químicos en tabillas comprimidas solubles al agua para toda clase de plantas en macetas (Sistema Truffaut).

El Sr. Gimier, representante de la casa, facilitará Catálogos y dará mas detalles é instrucciones á todas las personas que por escrito ó verbalmente le consulten en su domicilio, calle de la Infanta, n.º 10 Mahon.

En la iglesia del Asilo de Huérfanos, de la calle de San Fernando, se celebrará mañana la fiesta religiosa dedicada á su excelso Titular el Sagrado Corazon de María, cuyos cultos van detallados en la sección religiosa de este número.

Continúan en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, los solemnes cultos del Triduo de Cuarenta Horas, dedicados á su divino Titular el Sagrado Corazon de Jesús.

Delicadamente adornado y esplendente de luz el altar mayor, ofrece la iglesia mágico golpe de vista.

La concurrencia de fieles, por mañana y tarde, es extraordinaria.

El próximo lunes, la parroquia iglesia de San Francisco de Asis, efectuará la popular y tierna fiesta en honor del milagroso San Antonio de Pádua.

Los periódicos llegados ayer dicen que por efectos de la neblina se ha perdido totalmente en la costa Norte de España el vapor español «Aviés» que estuvo en nuestro puerto conduciendo pertrechos de guerra el día de la visita de S. M. el Rey á esta ciudad.

En la prensa de Madrid leemos que los profesores de enseñanza privada del distrito universitario de Zaragoza han solicitado del ministro de Instrucción pública que se subvencione á la enseñanza privada que reuna las condiciones necesarias, estableciendo Colegios semioficiales, y que compute á los profesores de éstas la mitad del tiempo en ellos servido, para poder ingresar en la enseñanza oficial.

Carga embarcada ayer en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona: 63 cajas queso; 4 cajas anís estomacal; 3 sacos lana; 6 bultos muebles; 16 cajas calzado; 4 cajas manteca; 34 bultos maquinaria; 16 sacos resina pino; 4 bultos tejidos; 1 caja jamon; 1 caja embutidos; 3 bultos pieles; 1 barril vino; 4 cajas pescado; 9 jaulas aves; 5 paquetes monederos; 1 saco plata sin labrar; 15 reses vacunas, y varios cascos y cajas vacías.

Se ha publicado una real orden mandando que las notarias vacantes sujetas al nuevo orden de turnos serán todas aquellas de las cuales se tenga conocimiento oficial desde 1.º del corriente, determinándose los turnos correspondientes a las anteriores por el orden y conforme á las reglas vigentes hasta la publicación del real decreto de 23 del pasado mes de Mayo.

Ventando en 1.º de Julio próximo el cupon número 11 de los títulos del 4 por 100, interior de la misión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, se admitirán por esta intervención de Hacienda desde 1.º de Junio próximo, sin limitación a guna de tiempo, el cupon correspondiente á dicho vencimiento y las inscripciones nominativas del 4 por 100, de Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallan domiciliados en esta provincia; observándose para la presentación de las facturas las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos.

Después de un largo período de tiempo en que han venido predominando los días primaverales, el de hoy ha venido a alterar las iniciativas del próximo verano.

Esta madrugada ofrecióse encapotado el cielo y al entrar el día ha caído ligera llovizna, soplando con algún imperio el viento SE. que ha henchido las aguas del mar. Las olas al romperse contra el muro del puerto, salpicaban en no pequeña cantidad el muelle.

La llovizna, con pretensiones de lluvia copiosa, háse repetido esta tarde, continuando cubierta la atmósfera con perezosos celajes anunciadores de un próximo cambio meteorológico.

Las barcas pescadoras debido al estado del mar, han suspendido su salida esta tarde.

Por noticias particulares sabemos que uno de estos días debe llegar procedente de Palma y Canarias el vapor «Sergovia» de nacionalidad española.

Conduce para la Fortaleza Militar de Ibañel 11665 bultos de caruchos, 47 de material para la artillería, 80 granadas y 8 cañones.

Esta noche el Turno número 2 Car Jesu de la Adoracion Nocturna celebrará solemne vigilia titular, predicando el Excmo. Sr. Obispo. La iglesia parro-

quia de San Francisco está completamente adornada y con profusión de velas produciendo la más hermosa iluminación.

Esta mañana por las calles Nueva y Arravaleta, se ha perdido la vaina de un espadín. Se gratificará a la persona que lo entregue en esta imprenta, además de darle las gracias.

Como de costumbre, mañana por la noche en el Casino «El Consey» habrá baile.

Pasajeros embarcados ayer para Barcelona á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Camilo Hernandez; Catalina Portella; Isabel Vela; Jaime Fil; Un médico de la armada; Miguel Coma; Alejandro Navari; Miguel Serra; Francisco Vinent; Arturo Roig; José Bracons; Emilio Dallari; Lucía Aillon; Antonio Rotger; Margarita Pascual; Francisca Cardona é hijo; 6 individuos de tropa; Elvira Saez; Juan Pascual; Miguel Pons; Pedro Sanz; Marcelino Longo; Catalina Pravi; José Beltran; Pedro Colominas; Miguel Antich; Eduardo Gonzalez; Guillermo Orfila é hijo; Benjamín Sfnté; Juana Lull; Mercedes Casasnovas; Eduardo Barrientos; Arsenio Aparicio; José Contés; Juan Vila; Clotilde Ribas y 3 hijas; E las Saunqu; Magdalena Fernandez; Mariano Tejero; Heredia Cabrejas; Domenico Bellisimo; Juan Palau; Manuel Quesada; Pedro Bermejo; Enrique Trait, y Antonio Castelló.—Total, 56.

## El Bien Público

### POR TELEGRAFO

Madrid 11.

Con motivo del incidente ocurrido anteayer en el Congreso, el señor Silvela ha escrito al ex-ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar, diciendo que considera excelente el convenio que resultó de las negociaciones seguidas por el Duque de Almodóvar en 1902, relativas al territorio del Muni.

Añade el Sr. Silvela que solo quiso manifestar que le causó extrañeza la dilación que se notó en firmarlo.

Para que esta clase de negociaciones, añade el Sr. Silvela en su carta, resulten fecundas, es preciso despertar en el país ánimos de expansión y de grandeza.

El Sr. Silvela niega que su carta al Duque de Almodóvar implique diferencias de criterio, respecto del convenio del Muni.

Mañana por la tarde habrá Consejo para ocuparse del expediente pendiente.

Madrid 11.

El Sr. Maura ha quitado importancia á la carta que el Sr. Silvela ha dirigido al Duque de Almodóvar.

Nada de la guerra ruso japonesa.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 11.—10 m.

«Menorquina» fondeado sin novedad á las cinco.—Cabor.

Barcelona 11.—11 m.

«Isla de Menorca» fondeado á las ocho y cuarto sin novedad.—Ginart.

Sociedad General de Alumbrado

Se pone en conocimiento de los señores accionistas y tenedores de pagares amortizables que el próximo miércoles 5 del actual, á las once de su mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, para proceder al sorteo de los pagares que deben amortizarse en el mes de Julio próximo.—Mahon 10 Junio de 1904.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

# ANTIGÜEDADES

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra á grandes precios toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases Abanicos, Joyas, Telas, Relojes de sobremesa y de caja, Cuadros, Retablos, Rétratos Tallas, Grabados, Figuras de porcelana, Jarrones y Floreros idem, Evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva, 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.



BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Bernabé, Félix y Fortunato.

Santo de mañana.—El Purísimo Corazon de María y Stos. Juan de Sahagun y Nazario.

Cultos.—Mañana, Domingo III después de Pentecostés, segundo domingo de Junio, fiesta del Purísimo Corazon de María Santísima, en Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con explicacion del Sagrado Evangelio por el Rdo. señor Ecónomo, después se hará la consagracion de los fieles de la parroquia al Sagrado Corazon de Jesús; á las 12 la Misa última Por la tarde Doctrina Cristiana, canto de Vísperas, Completas y rezo del Sím. Rosario.

En la parroquia del Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia por el Sr. Regent; y la consagracion al adorable Corazon. Por la tarde Catecismo, Vísperas, Rosario y los ejercicios del Mes con exposicion del Sagrado Copon.

En la parroquia de S. Francisco, á las 4 Misa mayor con el Señor de manifiesto y Sagrada Comunión para los adoradores del segundo Turno «Cor Jesu» y los tiernos ejercicios del Mes; á las 7 Misa, plática, doctrina y limosna á los pobres. Por la tarde Catecismo para niños, Vísperas, Santísimo Rosario y Completas solemnes en preparacion á la fiesta de S. Antonio de Padua.

En el Sagrado Corazon termina el solemne triduo de las Cuarenta Horas consagrado al adorable Corazon; á las 6 se descubre S. D. M. y luego Misa y Sagrada Comunión para los devotos Congregantes; otras Misas, y á las 10 la mayor concertada del Pbro. D. Damian Andreu. Por la tarde Divinos Oficios, plática del Mes, actos de desagravio y consagracion, sermon que dirá nuestro bondadosísimo Sr. Obispo, ejercicios del Sagrado Corazon, procesion claustral y solemne bendicion, dándose fin con el popular Corazon Santo.

En el Asilo de huérfanas, fiesta del Corazon de María, titular en dicha iglesia; á las 7 y media Misa y Comunión general que dirá el Excmo. Prelado diocesano; á las 10 Misa mayor por las religiosas y asiladas, con sermon que dirá D. Miguel Pons, Presbítero, Vicario. Por la tarde solemne Novenario.

El lunes, fiesta de S. Antonio de Padua, que se celebra en la iglesia de S. Francisco de Asís, Misas desde las 5; á las 10 la mayor con solemnidad y sermon del milagroso Santo por D. Jaime Turzó, M. A., después reparticion de panes á los pobres. Por la noche piadoso ejercicio, procesion

claustral, solemne Te-Deum, bendicion y adoracion de la veneranda Reliquia de tan popular y milagroso Santo

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid ro.—4 t., 4 por ciento Interior, Idem Exterior, Amortizable 4 por 100, Idem 5 por ciento, Carpeta provisional amor, Acciones Banco España, Comp. Arrend. Tabacos, París á la vista, Londres á la vista.

SECCION AMENA

CUADRO

Sustituir los puntos por letras de modo que leído horizontalmente dé el siguiente resultado:

- 1.º Consonante.
2.º Vegetal.
3.º Usado por los soldados.
4.º Apellido.
5.º Cualidad femenina.
6.º Cantidad numérica.
7.º Indispensable en las aves.
8.º Vocal.

Obtenido esto, podrá leerse verticalmente en la línea mayor un nombre de mujer.

V. TORRES NIN.

La solucion, en el próximo número.

Solucion á la fuga de consonantes del número anterior:

Me dijiste que hay un ángel que cuando duermes te vea; ¡ni á los ángeles yo flo entre mujeres tan bellas!

Imp. de M. Parpal

¡Novedad en marcos FASHIONABLE!

AL QUE TOME SEIS RETRATOS "ALBUM," SE LE REGALA UN MARCO RETRATOS MATE; NOVEDAD Y PERMANENCIA

SE RETRATA TODOS LOS DIAS, INCLUSO FESTIVOS

Retratos desde 1 real de vellón á 5 duros

MIRANDA 4 FEMENÍAS MIRANDA 4

FOTOGRAFÍA FUNDADA EN EL AÑO 1869

Mostrario en la Plaza del Gármán, esquina á la calle del Norte.

Aprovechar: Esta es la mejor ocasion

Por un precio baratísimo se vende un almacén con su buen aljibe y cuatro departamentos, situado en el Anden de Levante 96. Igualmente una casa grandiosa, núm. 42 y 44, con buena cisterna y pozo en el centro del huerto, calle Sta. Cecilia. Para su ajuste, S. Sebastian, n.º 5.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podria perjudicarla, (por ser más accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULLIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MR. PRADERE

VENDE TODAS LAS EXISTENCIAS DE GÉNEROS Y MUEBLES DE SU TIENDA

PLAZA VIEJA N.º 4

Hay también un buen surtido de anteojos y lentes ahumados y de color.

APROVECHAR LA OCASION

PARA ARGEL DIRECTAMENTE

Saldrá de Ciudadela el 15 del actual el bergantín goleta

CHILE

al mando de su capitán D. Miguel Mir, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para mas informes dirijirse á su consignatario D. Francisco Amengual, Asalto, 6—Ciudadela.



LA NIÑA

PETRA JUAN Y ANGULO

HA SUBIDO AL CIELO

A LA TEMPRANA EDAD DE DOCE MESES

Sus afligidos padres, hermanitos, abuelos, tíos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y que la conduccion del cadáver al Cementerio Católico ha tenido lugar á las 6 de esta tarde.

Casa mortuoria; calle de Sta. Eulalia, núm. 37 A.

Mahón 1.º Junio 1904